
РЕЗЮМЕ

 Е. Н. Петрушкевич
Двустороннее регулирование международных прямых инвести-

ций в национальной экономике

В статье представлен экономический анализ двусторонних соглашений о 
взаимной защите и поощрении инвестиций, заключенных с Республикой Бела-
русь. Изучено их содержание, соответствие новым тенденциям возможности 
и направления развития системы двусторонних инвестиционных договоров 
в Республике Беларусь. Выявлено, что они содержат минимум положений 
по защите иностранных инвестиций, однако используются не в полной мере 
для расширения географии инвесторов и стран-реципиентов для белорусских 
компаний; подавляющее большинство не включают положений о привлечении 
устойчивых прямых иностранных инвестиций.

Ключевые слова: прямые инвестиции; двусторонние инвестиционные со-
глашения.

М. М. Еременко
Инструменты государственной политики в области повышения 

доступности жилья

В статье исследовано применение в Республике Беларусь трех групп специа
лизированных инструментов государственной политики в области повышения 
доступности жилья для населения: непосредственное предоставление услуг го-
сударством, экономические и административные инструменты. В статье пред-
ложены для внедрения в Беларуси такие инструменты, как снижение расходов 
бюджета на жилищные субсидии, классическая система жилищных строитель-
ных сбережений, создание некоммерческих жилищных ассоциаций и корпора-
ций, отказ от льгот по подоходному налогу при строительстве жилья.

Ключевые слова: жилищная политика; государственная поддержка; ин-
струменты жилищной политики.

Л. Н. Осмоловская 
Мировая практика применения оценки качества государственно-

го регулирования

Cтатья посвящена широко распространенному в развитых странах инсти-
туту оценки регулирующего воздействия, направленному на улучшение каче-
ства государственного регулирования. Исследованы зарубежные методы про-
ведения такой оценки, выявлены их достоинства и недостатки. Предлагается 
поэтапное внедрение этого инструмента в отечественную практику принятия 
государственных решений с учетом национальных особенностей. 

Ключевые слова: оценка регулирующего воздействия; государственное 
управление; анализ эффективности затрат. 



О. С. Голота
Выставочно-ярмарочная деятельность как форма международ-

ного сотрудничества

В статье исследована трансформация роли выставочно-ярмарочной дея-
тельности в мировой экономике. Автор предлагает рассматривать выставоч-
но-ярмарочную деятельность как выставочно-ярмарочно-конгрессную. Вы-
явлено наличие значительного мультипликативного эффекта от проведения 
международных выставок. 

Ключевые слова: выставочная деятельность; деловая программа выстав-
ки; мультипликативный эффект.

А. Н. Войтехович
Особенности обеспечения финансовой стабильности валютного 

союза в Европейском союзе

В статье изложены особенности реализации валютного союза в ЕС, имев-
шие значение для обеспечения финансовой стабильности. Выделены факторы, 
способствовавшие и препятствовавшие обеспечению финансовой стабильности 
в Еврозоне. Обоснован вывод о том, что особенности построения валютного 
союза обусловили уязвимость Еврозоны перед финансовыми кризисами, не 
позволяют своевременно предотвратить развитие финансового кризиса и усу-
губляют тяжесть его последствий. 

Ключевые слова: валютная интеграция; Еврозона; финансовая стабиль-
ность.

И. И. Винцелович
Корпоративная культура в организационном развитии персонала

Актуальность статьи обусловлена потребностью адаптации предприятий 
к ускоренному темпу изменений рыночной среды. Обращается внимание на 
роль корпоративной культуры в процессе формирования ценностного про-
странства предприятия. Корпоративная культура базируется на основополага-
ющих ценностях, разделяемых членами организации. Из ценностей вытекает 
стиль руководства, поведения, общения, деятельности.

Ключевые слова: корпоративная культура; организационное развитие; че-
ловеческий потенциал.

Л. М. Синица
Нейросетевое моделирование роста производительности труда

В статье впервые применена нейронная технология в исследовании про-
изводительности труда на примере предприятий машиностроения и метал-
лообработки Республики Беларусь. Показано, как управлять нейросетевой 
моделью, которая может быть использована при прогнозировании роста про-
изводительности труда.

Ключевые слова: производительность труда; нейронная сеть; моделиро-
вание.



И. В. Хмельницкая, Г. Н. Подгорная
К вопросу об аудите малых организаций в условиях развития 

информационных технологий

В статье анализируется и обобщается имеющаяся у авторов информация 
из опыта по проведению аудита микро- и малых организаций, а также пред-
ложен подход к построению методик многокритериального анализа и аудита 
информационной инфраструктуры данных организаций.

Ключевые слова: аудит малых организаций; операционный аудит; микро- 
и малые организации; аудит информационной инфраструктуры.

Л. С. Климченя, А. И. Ярцев
Развитие потребительского рынка города

В статье раскрыто влияние региональных составляющих на потреби-
тельский рынок города Минска. На этой основе сформулированы основные 
проблемы развития рынка товаров народного потребления города в рамках 
Национальной стратегии устойчивого социально-экономического развития Ре-
спублики Беларусь на период до 2030 года. 

Ключевые слова: сфера потребления; потребительский рынок; экономика 
города.

Л. В. Корбут
Связанная диверсификация сельской экономики

В статье изложены вопросы формирования и развития органического сек-
тора в контексте связанной диверсификации сельской экономики. Показано 
современное состояние органического сельского хозяйства, проблемы началь-
ной стадии развития, его потенциальные эффекты.

Ключевые слова: диверсификация; органический сектор сельского хозяй-
ства; продовольственная безопасность.

И. И. Шапиро
Агроэкотуризм в Республике Беларусь: анализ и направления 

развития

В статье раскрываются предпосылки возникновения, развития и современ-
ное состояние данного вида туризма в Беларуси, а также основные модели его 
развития. Уделяется внимание созданию конкурентоспособного туристическо-
го продукта и системе продвижения его на внутреннем и въездном рынках, 
описанию инновационных подходов в аргоэкотуризме нашей страны.

Ключевые слова: агроэкотуризм; устойчивое развитие регионов.

Н. О. Богаревич
Финансирование спортивной отрасли на основе привлечения вен-

чурного капитала 

Предлагается создание специализированного венчурного агентства, кото-
рое будет направлено на обеспечение финансово-инвестиционной деятельно-
сти в спортивной отрасли.



Ключевые слова: венчурный капитал; трансферная стоимость; венчур-
ное агентство.

Н. Н. Скриба, И. Э. Федотова, И. И. Лапуцкая
Проблемы и перспективы расширения англоязычных образова-

тельных программ в вузах Беларуси

Продолжая обсуждение поднятой ранее на страницах журнала проблемы 
обеспечения качества языковой подготовки иностранных обучающихся как 
необходимого условия повышения востребованности и конкурентоспособно-
сти национальной высшей школы на мировом рынке образовательных услуг 
(см. Веснік Беларускага дзяржаўнага эканамічнага ўніверсітэта, 2018, № 2), 
авторы статьи формулируют актуальные направления расширения спектра 
англоязычных образовательных программ, предлагаемых вузами Республики 
Беларусь.

Ключевые слова: международный рынок образовательных услуг; конку-
рентоспособность университетов; англоязычные образовательные программы.

Н. В. Пухова 
О месте и значении гегелевской натурфилософии в его учении

Автор рассматривает два подхода к изучению натурфилософии Г. Гегеля 
— естественнонаучный и историко-философский. Для определения места и 
значения натурфилософской теории Г. Гегеля в современной науке необходим 
синтез этих двух подходов. Благодаря такому синтезу выявляется, что кон-
цепция природы Г. Гегеля не соответствовала последним открытиям XIX в. 

Ключевые слова: философия природы; диалектика природы; методология 
науки.

Ю. В. Соловей
Способы сокрытия плагиата в диссертационных текстах и ме-

ханизмы их обнаружения

На основе анализа деятельности наиболее известного борца за чистоту 
науки — сетевого общества “Диссернет” раскрываются основные механизмы 
обнаружения плагиата в диссертационных текстах. Проводится аналогия 
между работой экспертов Диссернета и правилами метода Рене Декарта. 
В статье выявляется зависимость количества диссертационных защит от 
предъявляемых к ним требований, а качества диссертаций — от необходимости 
обязательного прохождения проверки программами-антиплагиат. 

Ключевые слова: некорректное цитирование; плагиат идей; уникальность 
текста.

М. В. Вишнякова
Социальное предпринимательство в Республике Беларусь

В статье охарактеризована система социального предпринимательства в Ре-
спублике Беларусь с точки зрения системно-компонентного, системно-струк-
турного, системно-функционального и системно-интеграционного аспектов. 



Определена специфика ее взаимодействия с внешней средой, обозначены 
факторы, обусловливающие ее развитие. 

Ключевые слова: социальное предпринимательство; социальный предпри-
ниматель; социальное предприятие.

Ин Цзюй 
Формирование трансконтинентальной логистической системы 

Евразии

Целью статьи является определение основных предпосылок и возможных 
направлений формирования трансконтинентальной евразийской логистиче-
ской системы, а также выявление роли Китая в формировании данной системы. 
Определено, что в последнее десятилетие в подавляющем количестве индустри-
ально развитых государств мира активно развиваются межгосударственные, 
транснациональные, региональные и трансконтинентальные логистические 
системы. Доказано, что формирование трансконтинентальной логистической 
системы Евразии призвано решить вопросы эффективной реализации инте-
грационных приоритетов на данном географическом пространстве. Выделены 
методологические принципы моделирования трансконтинентальной системы 
и предпосылки становления трансконтинентальной логистической системы 
Евразии. На основе рассмотренных логистических систем различных стран 
смоделирована идеальная логистическая система Евразийского континента.

Ключевые слова: трансконтинентальная логистическая система; транспор-
тно-логистическая интеграция; геополитические единицы.



ABSTRACTS

Alena Petrushkevich
Bilateral Regulation of International Direct Investments in the 

Republic of Belarus

The article gives economic analysis of the bilateral treaties on mutual protection 
and promotion of investment concluded with the Republic of Belarus. Their content 
is examined as well as the compliance with new trends in the opportunities and 
directions of reforming the system of bilateral investment treaties in the Republic of 
Belarus. It is revealed that they contain a minimum of provisions for the protection of 
foreign investments, but they are not used to the full extent to expand the geography 
of investors and recipient countries for Belarusian companies; the vast majority do not 
include provisions on the attraction of sustainable foreign direct investments.

Keywords: direct investments, bilateral investment treaties.

Maryna Yaromenka
Instruments of Public Policy on Increasing Availability of Housing 

The article describes the use of three groups of specialized instruments of 
public policy of the Republic of Belarus in the field of increasing the availability 
of housing for the population: the direct provision of public services by the 
state, economic and administrative tools. The following tools are suggested for 
introduction in the Republic of Belarus: reducing the budget expenditure on 
housing subsidies, the classical system of housing construction savings, creation 
of non-profit housing associations and corporations, abandonment of income tax 
benefits in housing construction.

Keywords: housing policy, government support, housing policy instruments.

Larisa Asmalouskaya
World Practice in Using Estimates of State Regulation Quality

The article focuses on the institute of Regulatory Impact Assessment, widely 
spread in developed countries, that is aimed at improving the quality of state 
regulation. The international methods of assessing the regulatory impact are 
analyzed; their advantages and disadvantages are revealed. The author suggests 
a phased implementation of this tool into the domestic practice of making 
government decisions taking into account national peculiarities.

Keywords: regulatory impact assessment, public administration, cost-benefit 
analysis.

Olga Golota
Exhibition and Fair Activities as Form of International Cooperation

Transformation of the role of exhibition and fair activities in the world 
economy is examined. The author suggests viewing ‘exhibition and fair activity’ 
as ‘exhibition, fair and congress activity’. Availability of a significant multiplier 
effect from holding international exhibitions is revealed.

Keywords: exhibition activity, exhibition business program, multiplier effect.



Alexander Vaitsiakhovich
Peculiarities of Ensuring Financial Stability of the Monetary Union 

in the European Union

This article reviews the specific features of the implementation of the monetary 
union in the EU, relevant to ensure financial stability. The author identifies the 
factors contributing to financial stability in the Eurozone and those impeding it. 
The conclusion is substantiated that the peculiarities of the monetary union design 
made the Eurozone vulnerable to financial crises, failed to prevent in due time 
the development of the recent financial crisis, and aggravated its consequences.

Keywords: currency integration, Eurozone, financial stability.

Iryna Vintsalovich
Corporate Culture in Organizational Development of Personnel

The relevance of the article is determined by the need to adapt enterprises to 
the accelerated pace of changes in the market environment. Attention is drawn 
to the role of corporate culture in the process of formation of the organization’s 
values framework. Corporate culture is based on fundamental values shared by all 
the members of the organization. The values give rise to the style of management, 
behavior, communication and activities. 

Keywords: corporate culture, organizational development, human potential.

Liubou Sinitsa
Neural Network Modeling of Labor Productivity Growth
 
The author initiates applying neural technology to study labor productivity 

based on the example of machine building and metalworking enterprises of the 
Republic of Belarus. It is shown how to handle the neural network model, which 
can be used in forecasting the growth of labor productivity.

 
Keywords: labor productivity, investment, neural network, modeling.

Ina Khmialnitskaya, Halina Padhornaya
Audit of Small Organizations under Conditions of Information 

Technology Development

This article analyzes and generalizes the information available to the authors 
from their experience in auditing micro- and small organizations. An approach 
is suggested to forming up procedures of multi-criteria analysis and audit of the 
information infrastructure of these organizations.

Keywords: audit of small organizations; operational audit; micro- and small 
organizations; audit of information infrastructure.

Liudmila Klimchenia, Aleksandr Yartsev
Development of City’s Consumer Market

The article reveals the influence of regional components on the consumer 
market of the City of Minsk. On this basis the main problems of development 
of the city’s consumer goods market are identified within the framework of the 



National Strategy of sustainable socio-economic development of the Republic of 
Belarus for the period up to 2030.

Keywords: sphere of consumption, consumer market, city economy.

Larisa Korbut
Related Diversification of Rural Economy

The article outlines some aspects of the formation and development of the 
organic sector in the context of the related diversification of the rural economy. 
The current state of organic agriculture, the problems of the initial stage of 
development, its potential effects are shown. 

Keywords: diversification, organic agriculture, food security.

Ina Shapira
Agri-Ecotourism in the Republic of Belarus: Analysis and 

Development Trends

The article reveals prerequisites for emergence, evolution and current state 
of agri-ecotourism in Belarus, as well as major models of its development. The 
emphasis is made on creating a competitive tourist product and the system of 
its promotion in the domestic and inbound market, description of innovative 
approaches to agritourism of Belarus. 

Keywords: agri-ecotourism, sustainable development of regions.

Natallia Bogarevich 
Financing Sports Industry by Attracting Venture Capital

Creation of a specialized venture agency is proposed, which will be aimed at 
ensuring financial and investment activities in the sports industry. 

Keywords: venture capital, transfer value, venture agency.

Natallia Skryba, Iryna Fiadotava, Irina Laputskaya
Problems and Prospects of Expanding Educational Programs in 

English in Belarus Universities

The authors continue discussing the problem of ensuring the quality of the 
language training of international students as a necessary condition for increasing 
the demand and competitiveness of the national higher education in the world 
market of educational services that was raised earlier in this journal (see BSEU 
Bulletin 2018, Issue 2). The relevant directions of the expansion of the range of 
educational programs in English offered by the universities of the Republic of 
Belarus are identified.

Keywords: international market of educational services, competitiveness of 
universities, educational programs in English.

Natallia Pukhova
On Place and Significance of Hegel`s Philosophy of Nature in his 

Doctrine 



This article examines two approaches to the study of Hegel’s philosophy of 
nature: a scientific approach and historical-philosophical approach. The synthesis 
of two approaches is necessary for the definition of the place and value of 
G. Hegel’s philosophy of nature in modern science. Thanks to this synthesis, we 
reveal that Hegel’s concept of nature did not correspond to the latest discoveries 
of the 19th century.

Keywords: philosophy of nature, dialectics of nature, methodology of science.

Julia Solowey
Ways of Concealing Plagiarism in Dissertation Texts and Mechanisms 

for their Detection

Based on the analysis of activities of the most well-known fighter for the 
purity of science – the network society “Dissernet”, the basic mechanisms for the 
detection of plagiarism in dissertation texts are revealed. The analogy is drawn 
between the work of the “Dissernet” experts and the rules of Rene Descartes’ 
method. The article shows the dependence of the number of dissertation defence 
procedures on the requirements imposed on them, and the quality of dissertations 
on the need to go through mandatory check by anti-plagiarism software. 

Keywords: improper quoting, plagiarism of ideas, text uniqueness.

Marharyta Vishniakova
Social Entrepreneurship in the Republic of Belarus

The article characterizes the system of social entrepreneurship in the Republic 
of Belarus in terms of system and component, system-structural, system and 
functional and system and integrational aspects. The specific nature of its 
interaction with the environment is identified; the factors determining its 
development are outlined. 

Keywords: social entrepreneurship, social entrepreneur, social enterprise.

Ju Ying
Formation of Eurasian Transcontinental Logistics System

The objective of the article is to identify major prerequisites and possible 
directions of forming Eurasian transcontinental logistics system as well as 
the role of China in establishing this system. It is found that over the recent 
decade interstate, transnational, regional and transcontinental logistics systems 
have been vigorously developing in the vast majority of industrially developed 
countries of the world. It is proved that the Eurasian transcontinental logistics 
system is designed to solve the tasks of effective implementation of integration 
priorities in this geographical area. Methodological principles are outlined for 
modeling a transcontinental system as well as prerequisites for establishing a 
transcontinental logistics system in Eurasia. Based on the logistics systems under 
consideration, an ideal logistics system of the Eurasian continent is modeled. 

Keywords: transcontinental logistics system, transport and logistics 
integration, geopolitical units.


